
Логопед спешит на помощь 

Консультация для родителей 

К логопеду нужно обратиться, если… 

Многие считают, что не нужно обращаться к логопеду до трех-четырех лет. Ошибки в 
произношении связанны с возрастом и когда малыш станет постарше все пройдет, а вот если уже 
нет, то в садике или в школе можно сходить на консультацию к врачу. На самом деле это 
совершенно не верно. Да и консультация специалиста порой нужна, в первую очередь, родителям, 
чтобы научить их правильно разрабатывать речь малыша или исправлять дефекты. 
Голосовые реакции появляются у ребенка с момента рождения: крик и плач. 
2-3 месяца. В этом возрасте у ребенка появляется гуление и лепет. Молчание ребенка должно 
вызывать тревогу у родителей. 
 
9-10 месяцев. Формируется понимание речи взрослых и первые слова. Но в этом возрасте ребенок 
реагирует не столько на речь взрослых, сколько на ситуацию и интонацию. 
 
11-12 месяцев. Появляется реакция на сами слова, уже вне зависимости от интонации говорящего 
и окружающей ситуации. 
 
1-1.5 года. Развивается ситуационная речь ребенка. Одни и те же слова могут иметь разный смысл, 
в зависимости от обстановки. Ребенок часто путает звуки, искажает их. 
1.5-2 года. Период усиленного развития понимания речи взрослых, быстро увеличивается 
количество слов, появляются первые фразы. Слова носят уже обобщенный, а не ситуационный 
характер. Очень важно в этот период обеспечить необходимый объем речи для подражания. 
Мозговые клетки максимально готовы усвоить слова и правила их сложения во фразы. 
 
2-3 года. Формирование грамматического строя речи, накопление словарного запаса (к 3-м годам 
ребенок уже знает от 300 до 1000 слов). Если к 2.5 годам ребенок не строит фраз, то необходимо 
обратиться к логопеду. 
 
В период с 3-х до 5-ти лет желательно проконсультироваться у логопеда в любом случае. В этом 
возрасте многие дети неправильно произносят звуки, однако нарушение звукопроизношения 
может быть как следствием естественных физиологических причин, так и симптомом речевой 
патологии. Раннее обнаружение аномалий речевого развития и своевременное обращение к 
специалистам очень важно. 
 
К 5-ти годам ребенок должен правильно строить фразы и произносить все звуки речи! 
И чем раньше вы обнаружите эти дефекты, тем больше шансов их исправить. Кроме того, логопед 
не только «ставит» звуки, он проверяет общее развитие ребенка, смотрит, какой у малыша 
словарный запас, хорошая ли слуховая и зрительная память. У ребенка постарше врач смотрит, 
умеет ли он грамотно строить предложения, видоизменять слова, пользоваться предлогами. 
Стоит насторожиться 
Если к шести месяцам у ребенка не появился лепет, уже стоит обратиться к логопеду, также не 
откладывайте визит к врачу, если до двух лет ребенок не заговорил, или его словарный запас 
составляет не более 10 слов. 
Заподозрить, что с речью ребенка не все в порядке, нужно, если малыш взаимозаменяет звуки. 
Например, не только в одном слове может сказать «сапка» вместо «шапка», но и в других словах - 
«шобака» вместо «собака». Ребенок выговаривает звуки «с» и «ш», но, скорее всего, не слышит, не 
различает их, поэтому и меняет местами. Неправильно, если ребенок проглатывает слоги или, 
наоборот, добавляет лишние. В два и даже в три года ему позволяется коверкать слова почти до 
неузнаваемости, но «авторское» слово должно состоять из правильного количества слогов. Та же 
«шапка» может быть «шака», «сапа», «пака», но никак не «шап» или «шапака». 
Обратитесь к специалисту, если ребенок опускает гласные звуки. Они являются основой слова, 
ритмикой. И нарушение слоговой структуры – сигнал, что ребенок не слышит ритма слова. Нужен 
логопед, если ребенку больше трех с половиной лет, но он говорит вяло, как бы прожевывая слова. 
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